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Organización: Centro de Negocios y Desarrollo Económico  

Donativo Otorgado: $200,000 

Enfoque Programático: Capacitaciones y Otorgación de Fondos Semilla   

Programa: Proyecto Capital Semilla (I-Case) – CNDE Mayagüez   

Duración del Programa: 1 año  

 

 

¿Considera que va on track para cumplir con los resultados esperados a la fecha de culminación 

del programa, 12 de diciembre de 2023, según el acuerdo de donativo? 

 

● Si, hasta la fecha del 1 de diciembre de 2023 se cumplió con todos los puntos 

estipulados en la carta de otorgación de fondos.  

● ¿Qué factores pueden afectar en que se mantengan on track para cumplir con los 

resultados esperados? 

▪ Tomando en consideración factores fuera de nuestro control: El/la participante 

seleccionado/a no logre o se atrase en cumplir de los requisitos solicitados en 

la convocatorios establecida del programa Capital Semilla. 

 

 

A. Informe programático  

 

1. Indique el número de participantes en el programa: 

Para nuestro primera cohorte de 2023 (enero a diciembre) se han atendido alrededor de 199 

empresas. De las cuales 149 completaron con éxito el programa.  Estas organizaciones tuvieron 

su graduación del programa Área E el viernes, 1 de diciembre de 2023.  

 

2. Indique el área geográfica donde se ha estado implementando el programa: 

Región Oeste. Esto incluye, pero no limita a: Mayagüez, Añasco, Rincón, Aguada, Moca, 

Hormigueros, Cabo Rojo, San German, Sabana Grande y Lajas 

 

3. Indique el número de colaboraciones generadas con el programa: 

Dentro del programa hemos tenido la oportunidad de realizar diferentes colaboraciones tanto 

con nuestros participantes como con profesionales y organizaciones que se han unido a nuestro 

programa con el compromiso de ayudar al fortalecimiento del ecosistema empresarial del 

oeste. Podemos mencionar al menos 12 colaboraciones importantes: 

 

● Dra. Yamilet Escabí Quiles (Neuropsicóloga Clínica) – participó como oradora 

principal en nuestro coloquio empresarial presentando el tema aprende a trabajar y 

manejar distintas emociones en momentos complicados.  
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● Glennys Rivera (Especialista en Negocios y Desarrollo Económico) – ha participado 

como invitada especial en nuestros Facebook live ofreciendo información sobre la 

planificación y organización empresarial.  

 

● Tamara Matos (CEO y Co- Founder de Business Atelier) - ha participado como invitada 

especial en nuestros Facebook live ofreciendo su experiencia como empresaria y líder 

femenino en el mundo de los negocios.  

 

● Alied Z. González (Co- Fundadora de Tasty Smart) - participó como oradora principal 

en la charla: Los sueños no se cumple se trabajan. Además, ha contado su historia de 

los retos y oportunidades que existe en el empresarismo puertorriqueño. 

 

● Ronlys Zac (Dra. Brows) - Invitada especial al taller motivacional y evento de 

networking marzo 2023.  

 

● Coral Sanoguet (Fundadora El Tíbiri Tábara) – nos apoyó en la creación de un cóctel 

sin alcohol para las actividades de networking del proyecto Capital Semilla.  

 

● Alondra De Brazilia (Creadora de ALOU THÉ) – nos apoyó en la elaboración de los 

tés ofrecidos en nuestras actividades de la semana de la mujer.  

  

● Joan Laureano (representante del Puerto Rico District Export Council)- nos apoyó en 

el ofrecimiento del taller de exportación para los participantes del programa, la 

comunidad empresarial del oeste y la comunidad estudiantil del RUM.  

  

● Cafe on a Budget - nos apoyaron en el ofrecimiento del taller de planificación financiera 

y manejo de riesgo. 

 

● Víctor Sánchez (Presidente & CEO Pharma-Bio Serv, Inc.) - nos apoyó en el 

ofrecimiento del taller de exportación de servicios para los participantes del programa, 

la comunidad empresarial del oeste y la comunidad estudiantil del RUM.  

 

● Friends Cafe - nos apoyó con un donativo de obsequios para panelistas y 

conferenciantes. 

 

● Woman Economics Forum - tuvimos la oportunidad de coordinar un evento para las 

participantes de las misiones internacionales el 15 de noviembre de 2023. 

Adicionalmente participamos como colaboradores en el evento cumbre el 17 de 

noviembre de 2023.  
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4. Indique el resultado logrado en cada uno de los indicadores a los que se comprometió al 

momento de recibir el donativo.  En caso de que el resultado no se haya logrado como 

establecido inicialmente en el alcance, por favor explique.  

 

 

 

Establecido Logrado  Región Fecha para 

lograr indicador 

Detalles / Observaciones 

Número de empresas 

atendidas. 

100 199 Área 

Oeste  

11/30/2023 Indicador Completado 

Empresas que aumentaron 

su conocimiento en:  

Recursos humanos 

 

60 82 Área 

Oeste 

 

11/30/2023 

 

 

Indicador Completado 

Empresas que aumentaron 

su conocimiento en:  

Mercadeo Estratégico 

 

60 82 Área 

Oeste 

 

11/30/2023 

 

 

Indicador Completado 

Empresas que aumentaron 

su conocimiento en:  

Exportación  

 

60 82 Área 

Oeste 

 

11/30/2023 

 

Indicador Completado 

El taller de exportación fue 

presentado el 23 de agosto 

de 2023.   

 

Empresas que aumentaron 

su conocimiento en:  

Planificación Financiera y 

Manejo de Riesgos 

 

60 82 Área 

Oeste 

 

11/30/2023 

 

Indicador Completado 

 

El taller de planificación 

financiera y manejo de 

riesgo fue presentado el 20 

de septiembre 2023.   

 

Horas de mentoría 

especializada 

10 horas  Cumplimi

ento del 

75% de 

las horas 

Área 

Oeste 

 

11/30/2023 

 

 El ultimo cohorte del 

programa culminó en 

diciembre 2023. Por lo 

cual, aún no hemos 

ofrecido la totalidad de 

horas de mentorías 

establecidas.  

Colaborar con 25 

empresas para ayudarle a 

aumentaron su capital  

25 25 Área 

Oeste 

 

12/12/2023 

 El 1 de diciembre de 2023 

se realizó un evento de 



 
 

Programa Aceleración de Empresas       

 
Informe de Progreso  

 

Pg 4 de 8 

 

entrega de cheques 

simbólicos a las 25 

empresas seleccionadas.  

      

 

 

5. ¿El programa ha alcanzado algún otro resultado o cambio positivo en los participantes y 

en su comunidad? Estos logros pueden ser cualitativos o cuantitativos. 

 

Gracias a la implementación del proyecto Capital Semilla se ha conseguido una conexión con 

la comunidad empresarial de la zona oeste de Puerto Rico que participa del Centro de Negocios 

y Desarrollo Económico. Esto ha permitido el fortalecimiento del ecosistema empresarial y a 

provocado un cambio en la mentalidad de los empresarios de esta región. Este proyecto se ha 

enfocado no tan solo en brindarle una inyección económica a las 25 empresas participantes 

permitiéndole al empresario sentir un alivio financiero. También se le ha ofrecido herramientas 

de acompañamiento para fortalecer el compromiso y seguridad del participante con su negocio. 

Esto ha resultado en un cambio positivo en las organizaciones, ayudando en combatir la fatiga 

empresarial e impulsar proyectos de aceleración para las 25 empresas participantes en el 

programa.   

 

6. ¿Cómo el programa contribuyó a la posible solución del problema que el programa 

identificó?  

Uno de los retos que los/ las empresarios/as puertorriqueñas tiene a la hora de transitar por su 

ruta como emprendedores es el poder generar consistentemente flujos de efectivos que le 

permita mantener las operaciones del negocio a flote. Adicional el poder planificar, organizar 

y ejecutar saludable sus procesos de aceleración sin morir en el intento.  

El proyecto Capital Semilla (I-CaSe) permite al participante contar con las herramientas 

económicas, educativas y de acompañamiento necesarias para transitar estratégicamente los 

procesos de aceleración. Esto atiende la necesidad de general un apoyo económico, emocional 

y táctico a ese empresario que tienen el potencial para que su organización se aceleré.  
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7. ¿Qué factores externos y/o internos han estado impactando la implementación del 

programa? 

Dentro de este proceso de implementación del programa se han identificado varios factores 

externos e internos que han impactado nuestras ejecuciones.  

Se pueden señalar 2 importantes retos: 

● Fatiga empresarial – Este fenómeno lo hemos definido como un agotamiento falta de 

motivación, compromiso y desilusión de parte del empresario causado por los 

constantes obstáculos o retos que deben enfrentar para continuar las operaciones de su 

negocio. 

● La percepción del participante que el gobierno no es un facilitador si no un obstáculo 

en el desarrollo empresarial- La gran mayoría de nuestros participantes han expresado 

abiertamente la falta de apoyo, la complicación y burocracia gubernamental les ha 

afectado enormemente en su desarrollo empresarial. 

 

8. A raíz de la implementación del programa, ¿qué propone hacer de manera diferente para 

mejorar aún más el programa y sus resultados? 

Respondiendo a las necesidades de nuestros participantes y respetando nuestros procesos de 

constante mejoramiento entendemos que uno de los elementos que deseamos incluir para el 

mejoramiento del programa es involucrar al gobierno como parte del programa. Se necesita 

concientizara en ambas direcciones (empresarios y gobierno) el desfase que existe entre la 

realidad empresarial y los procesos burocráticos del gobierno. El poder coordinar actividades, 

plenarias y conversatorios donde el gobierno asista con una agenda real de soluciones, sería de 

mucha ayuda para encaminar la seguridad y confianza del empresario participante.  

Adicional hemos identificado la importancia de reforzar con mayores recursos humanos las 

iniciativas de recolección de información y manejos de datos perteneciente a los resultados de 

nuestras iniciativas. 

9. ¿En cuales áreas o tareas los empleados de Popular podrían servir como voluntarios en 

este programa subvencionado por Popular? 

Banco Popular siempre ha estado dispuesto, disponible y presente en las iniciativas del 

Proyecto Capital Semilla. En las áreas donde pudiésemos recibir apoyo de su parte es la 

identificación de recursos claves como conferenciantes y/o panelistas que puedan participar en 
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eventos enfocados en orientar a la comunidad empresarial. Además de poder referirnos 

empresas que puedan participar de nuestros programas.  

 

10. Exponga cualquier otra información o comentario en el área programática que desee 

incluir como parte del proceso de evaluación. 

El Centro de Negocios y Desarrollo Económico, La Universidad de Puerto Rico Recinto de 

Mayagüez y el Proyecto Capital Semilla les agradecemos su constante apoyo y compromiso 

en nuestras iniciativas. Sin ustedes esta iniciativa no fuese posible.  

 

 

11. Cuál es plan para dar continuidad una vez culmine el periodo de este programa en 12 de 

diciembres 2023. 

 

Como parte de nuestros procesos de seguimiento, tenemos uno protocolos programados para 

todas las empresas participantes del Centro de Negocios y Desarrollo Económico.  

 

Dentro de este protocolo de apoyo, parte de las tareas que realizamos son: 

 

● Reuniones periódicas de seguimiento para actualizar el perfil de la empresa y 

participante, coordinación de talleres y promover nuestros servicios de mentorías.  

● Envíos electrónicos de todas nuestras actividades y eventos disponibles durante el año. 

● Invitaciones personalizadas a participar de convocatorias, programas educativos y 

ayudas económicas que apliquen sujeto a su perfil como empresario. 

● Invitaciones a participar como mentores, panelistas y/o participantes en actividades 

coordinadas dentro y fuera del Centro de Negocio y Desarrollo Económico. 

 

Este protocolo de apoyo ayuda a mantener la continuidad de nuestros servicios. Adicional nos 

mantenemos conectados con nuestro ecosistema y nos permiten constantemente ser parte del 

equipo de trabajo de las organizaciones participantes.  
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B. Informe Fiscal (responda en todas las que aplique) 

 

1. Indique cuál ha sido el costo total del programa a la fecha de este informe de progreso: 

 

Del donativo recibido de Popular para este programa, indique qué cantidad ha sido 

utilizada para los siguientes propósitos, si alguno: 

 

infraestructura física  $ 

infraestructura tecnológica $2,540.00 

recursos humanos programáticos $ 16,000.00 

recursos administrativos $48,945.00 

 

 

 

2. Indique la cantidad de empleados o servicios profesionales subvencionados con el 

donativo recibido de Popular: 

La cantidad de empleados parcialmente subvencionados por el donativo de Banco Popular son 

cinco: 

● Directora del proyecto  

● Co- directora del proyecto  

● Coordinadores (2) 

● Oficial fiscal   

 

 

3. Indique la cantidad total de empleados o servicios profesionales en su programa: 

La cantidad total aproximada de empleados parciales en el programa de Área- E es de 23: 

● Profesores (5)    

● Estudiantes practicantes (12) 

● Personal administrativo (2) 

● Servicios profesionales (4) 
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Estos empleados y servicios profesionales son adicionales a los empleados subvencionados por el 

donativo otorgado por el Banco Popular.  

 

4. Exponga cualquier otra información o comentario en el área fiscal que desee incluir como 

parte del proceso de evaluación. 

 

Tomando en consideración que esta propuesta tiene asignado un monto de $200,000.00 de los 

cuales 125,000.00 serán destinados exclusivamente en capital semilla para las empresas 

participantes. Los $75,000.00 restante de los fondos han sido utilizados para los gastos 

administrativos y programáticos del proyecto. Actualmente hemos utilizado el total de 

$67,485.00 distribuidos entre infraestructura tecnológica, recursos humanos y administrativos. 

El restante de los fondos están presupuestados para la participación y presentación del Proyecto 

Capital Semilla en la convención de OPEN 2024- Innovation & Entrepreneurship,VentureWell 

en San Diego.  

 

  


